

CERRO DE TRINCHERAS

Más allá de la investigación arqueológica: La apertura de la zona arqueológica

ELISA VILLALPANDO GANCHOLA

Después de diez y siete años de investigación arqueológica en Cerro de Trincheras, nos encontramos actualmente en el proceso de apertura de la zona para su visita pública. Lo anterior es producto de un convenio de colaboración entre el Instituto Sonorense de Cultura y el INAH, posibilitado por la Arqlga. Laura Pescador, Coordinadora Nacional de Arqueología y el Dr. Fernando Tapia, Director del ISC.

En septiembre de 2007 se iniciaron los trabajos de trazado y acondicionamiento de andadores que permitirán al visitante trasladarse -mediante un sendero interpretativo- por diversas localidades de la zona arqueológica, y conocer la dinámica de ocupación de este pueblo prehispánico ocupado durante los siglos XIV y XV, cuando constituyó el centro rector de la Tradición Trincheras, la que no se restringe al municipio del mismo nombre, sino también incluye a los de Caborca, Pitiquito, Tubutama, Oquitoa, Atil, Magdalena y otros más.

En el sendero interpretativo se destacan aspectos relacionados con el medio natural y con las características del asentamiento: elementos arquitectónicos, actividades

desarrolladas, organización social, ritualidad. A lo largo de casi 2 kilómetros de recorrido (Figura 1), el visitante podrá conocer la forma de vida de los antiguos habitantes del cerro, descansando en lugares estratégicos en donde se han adecuado áreas de descanso (Figura 2), para tomarse un respiro en el recorrido y recrearse con el paisaje circundante.

La construcción de los andadores se ha realizado gracias al esfuerzo de trabajadores locales, quienes han transportado desde la base del cerro los materiales empleados en el recubrimiento del sendero (Figura 3), rellenando “los corralitos” (como ellos les han llamado) con una mezcla de sedimentos naturales que protegen los vestigios arqueológicos y facilitan el recorrido hacia la cima donde se localiza la Plaza del Caracol, pasando por La Cancha, El Mirador y por diversas terrazas habitacionales de la ladera norte del cerro.

El recorrido iniciará en el centro de visitantes de la zona arqueológica, ubicado en el extremo sur de la población de Trincheras, justo antes de la vía del ferrocarril, en un predio

Vista de los andadores terminados para la futura apertura del sitio arqueológico Cerro de Trincheras. Foto: Elisa Villalpando





Área de descanso frente a “La Cancha” a principio del recorrido. Foto: Martha Solís

Una zona arqueológica abierta al público involucra a muchos actores comprometidos con la protección y conservación de la misma.

de más de 13,000 metros cuadrados que ha sido donado por el ayuntamiento para la construcción, equipamiento y administración de las instalaciones requeridas, a efecto de proporcionar diversos servicios en el área aledaña a la zona arqueológica.

El proyecto es muy amplio, sin embargo, los recursos actuales únicamente nos permitirán contar para fines de este año con una unidad básica de servicios, con módulo informativo, sanitarios, estacionamiento y área administrativa.

Una zona arqueológica abierta al público involucra a muchos actores comprometidos con la protección y conservación de la misma; para tal efecto se ha conformado en el Centro INAH Sonora un grupo de planeación al que posteriormente se irán integrando diversas instancias de los tres niveles de gobierno y la sociedad civil, para lograr un plan de manejo a corto, mediano y largo plazo.

La coordinación de las actividades en 2007 y 2008 ha sido posible por el entusiasmo que han puesto en ellas los arqueólogos Silvia Nava, Carlos Cruz, Francisco Montoya y Adrián López, así como por el apoyo y la asesoría del Arq.

Zenón Tiburcio y la participación de Santiago Licón, además de las opiniones críticas y constructivas de los integrantes de la Sección de Arqueología del Centro INAH Sonora. Especial mención de agradecimiento por el logro de las acciones realizadas merece la Profra. Diana Rodríguez y el personal administrativo del Instituto Sonorense de Cultura: Margarita, Alma Rita, Mirnita, Luzma y las demás muchachas, así como todos los funcionarios del Ayuntamiento de Trincheras, encabezado por su presidente municipal.

Los invitamos a estar pendientes de la apertura, para visitar Cerro de Trincheras y aprender más sobre las comunidades prehispánicas de Sonora. 

AVISO SOBRE CERRO DE TRICHERAS

El Instituto Nacional de Antropología e Historia a través del Centro INAH Sonora informa que a partir del 28 de agosto del presente, la entrada al sitio arqueológico de Cerro de Trincheras en la comunidad de Trincheras, Sonora, queda restringida por trabajos de mantenimiento y acondicionamiento para su visita.

Para cualquier actividad que desee llevar a cabo, relacionada con el sitio en mención, deberá comunicarse con el guía autorizado, Sr. Rogelio León, al teléfono celular 641 3260539 o bien al correo: kren_murrieta@hotmail.com.

El Centro INAH Sonora, agradece la comprensión y la colaboración de la comunidad en la conservación de este importante patrimonio cultural de todos los sonorenses.